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НовостиЗа справедливую 
экономику!
На XII съезде ФНПР принята новая программа

Срок действия 
Отраслевого 
соглашения продлен 
на три года
Срок действия Отраслевого соглашения 
по образовательным организациям 
высшего образования, находящимся в 
ведении Минобрнауки России, продлен 
на 2024-2026 годы. Соответствующее до-
полнительное соглашение к документу, 
заключенному на предыдущее трехле-
тие, подписали министр науки и высшего 
образования РФ Валерий Фальков и 
председатель Общероссийского Проф-
союза образования Галина Меркулова.

В Отраслевом соглашении определены 
обязательства сторон по вопросам тру-
довых прав, социально-экономических и 
профессиональных интересов работников 
вузов, отражены договоренности по органи-
зации системы эффективного социального 
партнерства и коллективно-договорного 
регулирования социально-трудовых от-
ношений в учреждениях высшего образо-
вания.

Дополнительное соглашение является 
неотъемлемой частью Отраслевого согла-
шения и вступает в силу со дня подписания. 
Текст документа будет размещен на сайте 
Общероссийского Профсоюза образова-
ния после уведомительной регистрации 
в уполномоченном федеральном органе 
исполнительной власти.

Также был утвержден план мероприятий 
по выполнению Отраслевого соглашения 
на 2024 год.

Павел РОЖКОВ

Долг по зарплате 
вернули после 
прокурорской 
проверки
В Кыштовском районе Новосибирской 
области благодаря вмешательству про-
куратуры погашена задолженность по 
зарплате перед работниками образова-
тельного учреждения.

В прокуратуру Кыштовского района об-
ратился учитель местной школы, сообщив 
о нарушении трудовых прав работников. По 
результатам проверки установлено, что 14 
педагогам с сентября 2023 года не выпла-
чивали специальную доплату, в результате 
чего долг по заработной плате в образова-
тельном учреждении составил 106 тысяч 
рублей. Кроме того, выявлены нарушения 
при начислении стимулирующих выплат 
педагогам.

По результатам проверки руководителю 
учреждения внесено представление об 
устранении нарушений трудового законо-
дательства, директор школы привлечен к 
административной ответственности по ч. 1 
ст. 5.27 и ч. 6 ст. 5.27 КоАП РФ (нарушение 
трудового законодательства и иных норма-
тивных правовых актов, содержащих нормы 
трудового права).

Благодаря вмешательству прокуратуры 
учителям произведены все необходимые 
доплаты, задолженность погашена в пол-
ном объеме.

Сергей ДОНАТОВИЧ

 

Профессионалам - профессиональную прессу!
Дорогие читатели! Оформить подписку на газету «Мой профсоюз» можно в любом 

почтовом отделении страны, а также онлайн на сайте www.ug.ru.
Наш подписной индекс по каталогу «Почта России»: ПА002

3-5 апреля в Москве прошел XII съезд Федерации 
независимых профсоюзов России. В его работе 
приняли участие порядка 600 делегатов. Самой 

многочисленной - более 70 человек - стала делегация 
Общероссийского Профсоюза образования во главе 

с Галиной Меркуловой.
Перед участниками съезда выступил Президент 

России Владимир Путин. Глава государства назвал 
важнейшей задачей профсоюзов на современном 

этапе активное участие в качественном развитии 
экономики страны. При этом конечная цель всех 

изменений - благополучие российских семей.
В работе съезда приняли участие представители 

Администрации Президента РФ, члены Правительства 
России, Совета Федерации, депутаты Госдумы, 

социальные партнеры профсоюзов, представители 
национальных профцентров из 10 стран.

В числе 600 делегатов, избранных членскими 
организациями ФНПР, - профлидеры, ветераны 

профсоюзного движения, руководители учебных 
центров и вузов, молодежных советов и комиссий 
профсоюзов.
По основным направлениям деятельности 
профсоюзов в составе ФНПР на съезде приняли 
15 резолюций. Среди главных итогов съезда - 
избрание председателя ФНПР на очередное 
пятилетие: в седьмой раз этот пост занял Михаил 
Шмаков. Также были внесены изменения в Устав 
Федерации независимых профсоюзов России.
Генеральная линия деятельности ФНПР 
на перспективу определена в программе 
«За справедливую экономику!», принятой на съезде. 
Программа отражает позицию российских 
профсоюзов, что справедливая экономика - это 
прежде всего экономика высоких заработных плат.

Подробнее о съезде читайте в следующем  
выпуске «МП»

Делегация Общероссийского Профсоюза образования на съезде была самой многочисленной
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Лето-2024
Увеличить размер компенсации родите-
лям за детские путевки в летние оздоро-
вительные центры до 30% от их реальной 
стоимости с ежегодной индексацией в 
дальнейшем предложил лидер проф-
союзов Приморья Дмитрий Кравченко. 
Подготовку к летней оздоровительной 
кампании обсудили на краевой трехсто-
ронней комиссии.

«Тот факт, что будущим летом в лаге-
рях круглосуточного пребывания смогут 
отдохнуть и поправить здоровье только 
6% от общего числа приморских школь-
ников, напрямую связан со стоимостью 
путевок. Сегодня это в среднем 63 тысячи 
рублей за 14-дневную смену, притом что 
номинальная заработная плата в реги-
оне - 70,3 тысячи рублей. Компенсация 
родителям за приобретенную путевку не 
меняется с 2011 года и составляет всего 
8 тысяч рублей (16,4 тысячи - для мало-
имущих семей), это всего лишь 12% ее 
реальной стоимости. Мы считаем, что 
размер компенсации необходимо увели-
чить до 30% с ежегодной индексацией в 
дальнейшем», - сказал председатель Фе-

дерации профсоюзов Приморского края 
Дмитрий Кравченко.

Из-за дороговизны отдыха в круглосу-
точных оздоровительных центрах рас-
тет нагрузка на пришкольные лагеря с 
дневным пребыванием. В таких группах 
«присмотра» отдыхают почти 80 тысяч 
ребят - 40% от общего количества в крае.

Профсоюзы обращают внимание на сто-
имость набора продуктов питания в таких 
лагерях и настаивают на увеличении фи-
нансирования этой статьи расходов.

«В сравнении с предыдущим годом про-
дуктовый набор проиндексирован всего 
на 4%, в то время как реальное повышение 
составило почти 20%. На ту сумму, что 
выделяется сегодня, сложно обеспечить 
разнообразный и полезный рацион для 
наших детей, и о полноценном оздоров-
лении не может быть и речи. Считаем, ее 

необходимо увеличить», - заявил Дмитрий 
Кравченко.

А председатель Приморской краевой 
организации Общероссийского Профсоюза 
образования Ирина Мариш обратила вни-
мание на то, что с ростом нагрузки на 
пришкольные лагеря нужно не забывать 
о самих педагогах.

«Государственная итоговая аттестация, 
ремонты школ, пришкольные лагеря - 
наши педагоги часто задействованы в 
этих процессах настолько, что не успевают 
отдохнуть сами во время долгожданных 
отпусков. Необходимо проработать вопрос 
о создании дополнительных рабочих мест, 
в том числе, например, за счет студентов», 
- считает профлидер.

Игорь ВЕТРОВ, 
по материалам Федерации профсоюзов 

Приморского края

На коллегии Министерства образова-
ния Воронежской области состоялось 
награждение знаком «Территория эф-
фективного социального партнерства». 
Председатель Воронежской областной 
организации Общероссийского Проф-
союза образования Тамара Бирюкова 
вручила награды трем председателям 
районных профсоюзных организаций и 
их социальным партнерам.

Знак «Территория эффективного соци-
ального партнерства» был утвержден в 
2021 году президиумом комитета Воронеж-
ской областной организации профсоюза. Он 
вручается за уровень профчленства, пре-
вышающий 90%, и соответствие еще ряду 

критериев. К нему прилагается денежная 
премия.

По итогам минувшего года территориями 
эффективного социального партнерства 
признаны три района - Богучарский, Ка-
менский и Новохоперский, а также Воро-
нежский государственный лесотехнический 
университет (ВГЛТУ).

На заседании коллегии под бурные апло-
дисменты собравшихся Бирюкова вручила 
награду председателю Богучарской район-
ной организации профсоюза Ивану Богда-
нову (в организации охват профсоюзным 
членством составляет 99%) и руководителю 
отдела по образованию, опеке и попечи-
тельству райадминистрации Елене Андро-
совой; председателю Каменской районной 

организации профсоюза Ольге Надточиевой 
(охват - 91%) и руководителю отдела об-
разования, молодежной политики, спорта 
и туризма райадминистрации Алле Бур-
ляевой; председателю Новохоперской рай-
онной организации профсоюза Владимиру 
Боковому (охват - 90%) и начальнику отдела 
по образованию, опеке и попечительству 
райадминистрации Елене Рудаковой.

В ходе награждения Тамара Андреевна 
отметила: «Высокая численность - это не 
только заслуга профсоюзного комитета, 
его руководителя, это и высокая оценка 
работы социальных партнеров профсоюза. 
Это значит, что у администрации налажена 
эффективная обратная связь, что люди 
видят - их чаяния не игнорируются. Наше 
социальное партнерство - благородная мис-
сия, ведь оно ведется с целью повышения 
качества жизни людей».

Председатель первичной профсоюзной 
организации работников ВГЛТУ и ректор 
университета будут награждены знаком на 
ближайшем заседании Совета ректоров вузов 
Воронежской области.

Иван ВЛАДИМИРОВ

Отчеты и выборы
В Цивильской районной организации 
Профсоюза образования (Чувашия) 
отчетно-выборная кампания подходит 
к завершению. В составе этой терри-
ториальной организации 25 первичек 
с численностью 507 человек. 2 апреля 
отчетно-выборное собрание провела 
первичная профсоюзная организация 
Таушкасинской школы имени Г.Т.Про-
копьева.

35 сотрудников школы из 41 состоят в 
профсоюзе. Председатель профкома Галина 
Ершова - учитель начальных классов, рабо-
тает в образовательном учреждении 35 лет. 
В отчетном докладе Галина Михайловна 
осветила вопросы социальной и правовой 
защиты работников, охраны труда. Оздо-
ровление членов профсоюза, оказание мо-
лодым специалистам методической помощи 
и работа с ветеранами педагогического 
труда также находятся в сфере внимания 
профсоюзной организации. За отчетный 
период в коллектив пришли пять молодых 
специалистов. Трое из них - выпускники 

этой школы. Молодежь вернулась на свою 
малую родину и закрепилась здесь.

По инициативе профкома проводятся 
спортивно-оздоровительные и досуговые 
мероприятия: «Веселые старты», выезды 
на природу, фестивали творчества, сорев-
нования по волейболу.

В ходе обсуждения отчетного доклада 
выступающие высказали свои пожелания, 
в частности, больше внимания уделять са-
наторно-курортному лечению и оздоровле-
нию. Также обозначили задачи на будущее 
- сохранить численность организации, свое-
временно и качественно информировать 
работников о деятельности профсоюза, 
сплотить коллектив, повышать уровень 
правовых знаний и профессионализм проф-
союзного актива.

Председателем первичной организации 
на новый срок избрали Галину Михайловну 
Ершову как опытного лидера и человека с 
активной гражданской позицией. Собрание 
также избрало контрольно-ревизионную 
комиссию и уполномоченного по охране 
труда.

Самые активные члены первичной проф-
союзной организации были награждены 
грамотами за вклад в ее работу и развитие.

Марина МИТРОФАНОВА, 
председатель Цивильской 

территориальной организации 
Общероссийского Профсоюза образования

Чувашская Республика

Новости

Семьеведение для 
старшеклассников
С нового учебного года для старшеклас-
сников будет введен курс внеурочных 
занятий «Семьеведение». Об этом со-
общила вице-премьер Татьяна Голикова 
в ходе совещания Президента России с 
членами Правительства РФ.

«Акцент на формировании семейных 
ценностей будем делать уже со школьной 
скамьи. С 1 сентября этого года в школах 
вводится предмет «Семьеведение» для под-
ростков старших классов. Вводим его в рам-
ках «Разговоров о важном» или внеклассной 
работы. Хочу сразу отметить, что это не 
будет уроком в привычном понимании. 
Важно, чтобы это был доверительный и 
деликатный разговор между учителем и 
детьми с обратной связью, направленный 
в том числе на формирование позитивного 
отношения к созданию семьи», - сказала 
Татьяна Голикова.

Вице-премьер отметила важность сохра-
нения и укрепления традиционных россий-
ских ценностей среди детей и молодежи. 
Она подчеркнула, что в школах и колледжах 
страны сегодня работают более 37 тысяч 
советников директоров по воспитанию и 
взаимодействию с детскими обществен-
ными объединениями. По поручению пре-
зидента с 1 сентября этого года они будут 
получать ежемесячную выплату в размере 
пяти тысяч рублей.

Сергей ДОНАТОВИЧ

Доска 
объявлений

Уведомление о созыве 
очередного Общего собрания 

членов (пайщиков) 
КПК «Образование и наука», 

г. Москва

Кредитный потребительский коопе-
ратив «Образование и наука» (ОГРН 
1217700171105), располагающийся по 
адресу 119119, Москва, Ленинский пр-т, 
д. 42, к. 1-2-3, этаж 4, помещ. II, комн. 11, 
уведомляет о созыве очередного Общего 
собрания членов кооператива.

Форма проведения Общего собрания - 
очная.
Дата проведения - 15.05.2024.
Время проведения - 11.00.
Место проведения: г. Москва, ул. Бутле-
рова, д. 17.

Повестка дня Общего собрания:
1. Утверждение годового отчета КПК 

«Образование и наука» по результатам 
деятельности за 2023 год.

2. Утверждение годовой финансовой 
(бухгалтерской) отчетности КПК «Обра-
зование и наука» за 2023 год и заключе-
ния ревизионной комиссии по результа-
там проверки финансово-хозяйственной 
деятельности кооператива за 2023 год.

3. Об утверждении отчета об исполне-
нии сметы доходов и расходов (финансо-
вого плана) КПК «Образование и наука» 
за 2023 год.

4. О распределении доходов коопера-
тива, определенных по данным финан-
совой (бухгалтерской) отчетности по 
итогам финансового года.

5. Об утверждении сметы доходов и 
расходов (финансового плана) КПК «Об-
разование и наука» на 2024 год.

С информацией, подлежащей предостав-
лению пайщикам при подготовке Общего 
собрания членов кредитного кооператива, 
можно ознакомиться по адресу г. Москва, 
Бутлерова, 17.

Вести из регионов

В ходе голосования

Отдых не по карману
Профсоюзы Приморья предлагают увеличить 
компенсацию за детские путевки

Благородная миссия
Территории эффективного социального 
партнерства отметили в Воронежской области

Первичке многое по плечу
Школьный профком берет на себя защиту прав, оздоровление 
и организацию досуга
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Главной идеей девятого форума, орга-
низованного Ассоциацией творческих 
педагогов Дона (руководитель - Галина 
Нестеренко) и Ростовской областной 
организацией Общероссийского Проф-
союза образования (председатель - Вла-
димир Гайворонский), стали слова Васи-
лия Сухомлинского: «Школа - святыня 
и надежда. В ней творится человек!» 
Благодаря насыщенной, содержательной 
и вдохновляющей своими смыслами и 
задачами программе молодые педагоги, 
психологи, ученые, журналисты, органи-
заторы, финалисты и победители про-
фессиональных конкурсов, представи-
тели учреждений дополнительного обра-
зования имели возможность установить 
в течение четырех дней конструктивный 
диалог, многому научиться друг у друга и 
расширить пространство профессиональ-
ного общения. Своими впечатлениями 
о форуме молодых педагогов делятся 
учителя из Краснодарского края.

Евгения КОНСТАНТИНОВА, учитель 
русского языка и литературы гим-
назии №25 имени Героя Советского 
Союза Петра Гаврилова города Крас-
нодара, лауреат Всероссийского 
конкурса «Учитель года России»-2023, 
победитель в номинации «Цифровой 
учитель»-2023:

Неужели не повторится? 
Повторится! Стократно!

По завершении Всероссийского конкурса 
«Учитель года России» каждый из участ-
ников испытал тоску, какую испытывает 
ребенок, хоть раз побывавший в детском 
лагере. Мы больше не соберемся на пло-
щадке, чтобы поиграть в баскетбол и во-
лейбол? Мы больше не постучим вместе 
в тамтамы и не споем ту самую песню на 
кухне? Когда мы увидимся вновь и про-
живем еще раз эти невероятные эмоции? 
Если бы мы еще тогда знали, насколько 

сильно послеконкурсное движение… Сейчас 
мы это ощутили на себе, потому что часто 
встречаемся на совместных мероприятиях, 
созваниваемся, обмениваемся опытом (и 
даже подарками под Новый год). Мы всегда 
рады друг другу. И культуру такого теплого 
и дружеского общения нам, безусловно, 
показали наши талантливые наставники - 
участники конкурса прошлых лет, а также 
друзья конкурса. Именно они в очередной 
раз собрались в поселке Лазаревское, чтобы 
вдохновить, направить и поддержать мо-
лодых учителей из разных регионов. Мне 
удалось вырваться на один день, зато каким 
он был!

Готовясь к конкурсу, я ознакомилась с 
«Книгой о полезном, здоровом и вкусном 

образовательном занятии» Андрея Иоффе. 
А уже в этом году очно присутствовала на 
продуктивном занятии Андрея Наумовича. 
Каждая его мысль увлекала меня, пригла-
шала к совместному рассуждению, откры-
тию, пониманию. «Каждый день мы новые!» 
- как же прав Андрей Наумович. Невозможно 
смотреть на один и тот же урок всегда оди-
наково, мы меняемся, а значит, открывая 
что-то новое в себе, должны открывать 
это новое и в уроке, и, конечно же, в наших 
учениках.

Привлекло внимание выступление Елены 
Александровны Смит, директора Междуна-
родного центра «Фокус», одного из орга-
низаторов конференции «Школа в фокусе. 
Фокусы для школы». Она рассказала о том, 
как следует создавать позитивную моти-
вирующую образовательную среду. Когда 
следишь за подобными выступлениями, 
приятно отмечать, что уже реализуешь 
некоторые идеи, но еще приятнее вдохнов-
ляться новыми и брать их на заметку.

А дальше! А дальше яркий и неповтори-
мый калейдоскоп мастер-классов от по-
бедителей и лауреатов Всероссийского 
конкурса «Учитель года». Мы наслажда-
лись творчеством Пушкина в исполнении 
Олега Парамонова, абсолютного победи-
теля Всероссийского конкурса «Учитель 
года России»-1993, открывали новые грани 
его поэзии, размышляли о его произве-
дениях и судьбе. А от прочтения Олегом 
Геннадьевичем стихотворений мурашки 
бегут по телу! Проникновенно, трогательно, 
торжественно!

Близким для меня оказалось и рассуж-
дение Елены Викторовны Нечитайловой, 
народного учителя России, победителя 
Всероссийского конкурса «Учитель года 
России»-2008. Ее мастер-класс «Зачем хи-
мику Короленко?» показал широту и глу-
бину учительского познания. Только имея 
богатый опыт, прочные знания из разных 
областей науки, учитель может дать ответы 
на все вопросы учеников! А еще у каждого 
из нас должно быть такое хобби, которое 
раскрывало бы нашу личность, пробуждало 
детский интерес.

«Две правды - одна ложь» - так звучало 
название мастер-класса Ирины Саутиной, 
лауреата Всероссийского конкурса «Учи-
тель года России»-2020. Что сокрыто за 
помыслами Моцарта и Сальери? Было увле-
кательно следить за рассуждениями Ирины 
Валерьевны, открывать вместе с ней новые 
грани понимания произведения.

Ирина Анатольевна Фоменко, лауреат 
Всероссийского конкурса «Учитель года 
России»-2009, мастерски установила 
связь между химией и литературой, что 
произвело на меня особое впечатление. 

Наконец-то я смогла почувствовать аро-
маты пушкинской эпохи. Это не просто 
мастер-класс - это прекрасное путешествие 
во времени. Спасибо!

Мне тоже выпала честь выступить перед 
коллегами с мастер-классом «Филологи-
ческие цифры», в рамках которого я рас-
сказала о том, как можно установить меж-
предметные связи с литературой, русским 
языком и другими предметами, используя 
инструментарий Национального корпуса 
русского языка. Убеждена, что на стыке 
гуманитарных и естественно-научных дис-
циплин можно совершать уникальные от-
крытия, находить интереснейшие темы для 
проектных и научных работ.

Этот день - это не только день обмена 
опытом, но и день встречи с друзьями, 
с ключевыми фигурами Всероссийского 
конкурса «Учитель года России». Среди 
них Ирина Георгиевна Димова, с именем 
которой связаны история «Учительской 
газеты» и сам конкурс «Учитель года». Мы 
с ней вспомнили и прошлогодний форум, 
когда я впервые ознакомилась с ее прекрас-
ной книгой «Окрыляющая педагогика», 
которая многое открыла для меня, стала 
своеобразной энциклопедией конкурсного 
движения.

У форума есть слоган: «Содружество. Со-
трудничество. Сотворчество». Все это и 
происходило в эти мартовские дни в по-
селке Лазаревское. Встреча с друзьями-на-
ставниками, участниками других учитель-
ских форумов, экспедиций! Мне все больше 
хочется учиться у вас, коллеги, общаться 
и встречаться вновь! Спасибо за радость 
и вдохновение, за новые педагогические 
идеи.

Анастасия ФЕРАФОНТОВА, учитель 
математики школы №19 города 
Сочи, победитель краевого профес-
сионального конкурса «Учитель года 
Кубани»-2024:

Мой первый 
педагогический форум: 
взгляд изнутри

После победы в профессиональном кон-
курсе «Учитель года Кубани»-2024 мир 
образования стал для меня еще шире, по-
тому что открылись новые возможности 
и новые горизонты, которые раньше каза-
лись такими далекими. Конкурс похож на 
марафон в лучшем смысле этого слова: ты 
обретаешь новые навыки и умения, бес-

конечно тренируешься, чтобы поставить 
новый рекорд - победить себя вчерашнего, 
но только здесь ты бежишь, изучая все, 
что тебя окружает, ведь важно преодолеть 
свою дистанцию достойно. Хочется на про-
тяжении этого пути со всем ознакомиться 
и напитаться знаниями, энергией, идеями, 
поделиться тем лучшим, что есть у меня как 
учителя и человека.

Сразу после конкурса мне представилась 
возможность оказаться на Межрегиональ-
ном молодежном педагогическом форуме 
«От наставничества к профессионализму 
молодых. Содружество. Сотрудничество. 
Сотворчество». Это был мой первый опыт 
участия в подобном мероприятии.

Первое, что меня поразило на форуме, - 
это его масштаб, география и разнообразие 
участников. Более 250 человек приехали 
из разных уголков Российской Федерации 
учиться у лучших. Опытные наставники 
- учителя года, победители конкурсов про-
фессионального мастерства, признанные 
лидеры российского образования - и моло-
дые специалисты. Все участники - это люди, 
заинтересованные в развитии образова-
тельной системы Российской Федерации.

В самом деле, форум - это в первую оче-
редь люди, которым есть что сказать, чему 
научить, чем поделиться. Форум - это но-

вое поколение учителей, которые готовы 
слушать, слышать и ловить каждое слово 
мастера.

Второе, что запомнилось, - это атмосфера 
общения и обмен опытом. Было видно, что 
участники действительно хотят поделиться 
своими знаниями и идеями.

Сложно выделить одного из спикеров 
форума. Каждый неповторим, оригинален, 
профессионал своего дела. Каждый делился 
своим опытом, давал полезные советы и от-
вечал на все наши вопросы. Ярким педаго-
гическим открытием стало для меня высту-
пление Андрея Иоффе, который поделился 
своими рецептами педагогической кухни.

Мне тоже посчастливилось выступить 
наряду с мэтрами педагогики, что очень 
ответственно, ценно и большая честь для 
меня. Выступать перед большой аудито-
рией всегда волнительно, но благодаря 
поддержке коллег и организаторов удалось 
справиться с этим испытанием. Спасибо за 
возможность поделиться своими идеями 
и наработками с другими педагогами, ус-
лышать разные мнения, рекомендации и 
советы.

Организаторы форума смогли создать 
атмосферу, в которой каждый участник чув-
ствовал себя комфортно, мог свободно за-
давать вопросы и высказывать свое мнение.

Педагогический форум - это отличная 
возможность познакомиться с новыми кол-
легами, расширить свои профессиональные 
горизонты, стать лучшей версией себя. Я 
благодарна организаторам за то, что смогла 
оказаться частью этого прекрасного собы-
тия. Обещаю не только учить, но и учиться!

Событие

Светлана ИЛьИНА, председатель Общероссийской общественной 
организации лидеров образования «Учитель года», вручает организатору 
форума Галине НеСТеРеНКО волшебную шкатулку

Анастасия ФеРАФОНТОВА

евгения КОНСТАНТИНОВА

От наставничества к профессионализму молодых
В поселке Лазаревское прошел Межрегиональный педагогический форум
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Первая серия: Иркутск
Итак, 16 марта. Мы в Иркутске на желез-

нодорожном вокзале. Вокруг сотни людей 
- на ледовый переход заявились около 650 
человек! Бодрящая сибирская погода, ве-
терок, но проглядывает солнышко. Звучит 
музыка, развеваются флаги муниципа-
литетов, школ и детских садов. Учителя, 
воспитатели, преподаватели системы до-
полнительного образования, директора 
школ и заведующие детскими садами, 
руководители других образовательных 
учреждений одеты по-походному, а сверху 
у многих еще и особые жилетки с надпи-
сью о том, что они члены профсоюза, той 
или иной территориальной организации. 
Кто-то улыбается, особенно если на него 
нацелена камера телефона или фотоаппа-
рата, кто-то еще хмур - рабочие проблемы 
не отпускают. Сквозь объявления о при-
бытии и отправлении поездов пробивается 
уверенный голос председателя Иркутской 
областной организации Общероссийского 
Профсоюза образования Валентины Фе-
досеевой: «Прекрасное мартовское утро! 
Я приветствую вас, участников VI ледо-
вого перехода Иркутской областной ор-
ганизации Общероссийского Профсоюза 
образования. Это оздоровительный и об-
разовательный маршрут. Мы ждали этого 
события целый год».

Валентина Геннадьевна приветствует 
коллег, называет каждый город, район, 
участвующий в переходе. Представляет 
председателя Иркутского профобъеди-
нения Александра Коротких, гостей из 
Москвы и главу нашей небольшой деле-
гации - секретаря, руководителя депар-
тамента общественных связей аппарата 
профсоюза Елену Елшину. А еще совер-
шенно особого участника действа - призера 
Всероссийского конкурса «Учитель года 
России»-2014, учителя немецкого языка 
из Ленинградской области Дениса Рочева.

Подходит поезд, и пока мы идем к сво-
ему вагону, Денис Игоревич шепотом при-
знается, что в детстве мечтал стать про-
водником. Я думаю о том, что он и стал 

проводником, водит детей в мир знаний, 
но вслух не говорю - слишком банальное 
сравнение получается.

Все сели в поезд, разместились комфор-
тно. Весь наш состав - 8 вагонов - арендован 
профсоюзом под масштабное мероприятие. 
Вы думаете, мы спим или травим байки? Ко-
нечно, болтаем, пьем чай из термосов, жуем 
бутерброды, которые в походе кажутся в 
сто раз вкуснее. Но главное - выполняем 
задания Регионального центра детско-

юношеского туризма: поем песни, плетем 
браслетики, учимся вязать узлы, корпим 
над непростыми вопросами викторины по 
байкаловедению и так далее. Дело в том, 
что кроме ледового перехода в этот день 
проходит семинар-практикум руководите-
лей походов выходного дня. Ни минуты в 
праздности - девиз каждого профсоюзного 
лидера и педагога.

Вторая серия: Темная Падь, Старая 
Ангасолка, Байкал, Слюдянка

Доехали до станции Темная Падь - на-
чалась физическая активность. По лесу с 
тающим снегом надо спускаться километра 
три до берега Байкала. Непростая задача, 
которую удалось выполнить благодаря 
ловкости участников похода, ледоступам 
(специальным накладкам на обувь с не-
большими шипами), а главной поддержкой 
были заранее натянутые на самых крутых 
спусках веревки, спасибо за это педагогам-
туристам!

И вот мы в поселке Старая Ангасолка, 
на набережной озера. Пообедали, немного 
передохнули и спешим дальше. Вид на про-
сторы покрытого льдом Байкала откры-
вается головокружительный! В неболь-
шой дымке красивые очертания хребтов. 

Мы выстраиваемся недалеко 
от двух мостов: старинного 
каменного виадука начала 
XX ве ка (говорят, его строили 
итальянцы) и современного 
железобетонного. На мост под-
нимаются фотографы, чтобы с 
него запечатлеть слово «проф-
союз», а буквы составлены из 
нас, участников перехода. От-
личная идея! И как метко под-
метила Елена Елшина, наше 
живое слово демонстрирует 
силу общественной органи-
зации: педагоги вместе чув-
ствуют себя защищенными, 
а единицы, гуляющие вокруг 
(как и те, что пока не вступил 
в профсоюз), слабы и подвер-
жены ударам судьбы...

Наш путь до Слюдянки - 11 
километров - лежит прямо 
по льду запорошенного сне-
гом Байкала. Идем большой 
колонной, но каждый в своем 
темпе. Нас сопровождают пе-
шие медики и машина МЧС, 
готовая подхватить тех, кто 

не рассчитал свои силы. Таковых единицы. 
Остальные поют, смеются, фотографиру-
ются, рассматривают темные воды Байкала 
в небольшие окошки, протертые в снегу, 
и даже пьют байкальскую воду через тру-
бочки. И никого не испугало, когда налетел 
ветер, пошел снег и метель скрыла из глаз 
красоты Байкала. «Молоко» к концу пути 
так же неожиданно сменилось ясным не-
бом.

Слово участникам!
«Наша команда из Иркутского района 

стала самой многочисленной на ледовом 
переходе - более 200 работников из 24 
образовательных организаций. Во время 
ледового перехода педагоги сдали нормы 
ГТО по направлению «Туристический по-
ход с проверкой туристических навыков». 
Байкал встретил ветром и снегом. Объ-
единял нас командный профсоюзный дух, 
с песнями преодолели все преграды. Обе-
щаем, что в следующем году нас будет еще 
больше».

«Осинский детский сад в третий раз при-
нял участие в ледовом переходе, нас было 
17 человек. 15 человек пошли в первый 
раз. Тех, кто шел впервые, конечно же, пе-
реполняло чувство неизведанного. И мы 
постоянно спрашивали, как дети: «А что 

дальше?» Спасибо организаторам такого 
однодневного путешествия! За всеми при-
сматривали, если что, помогали. Скучать не 
пришлось, пока ехали в электричке, были 
интересные конкурсы, викторины, мастер-
классы. Все надышались свежим воздухом 
Байкала, нагулялись, получили большой за-
ряд энергии, бодрости, море позитива! Каж-
дому надо обязательно хоть раз совершить 
ледовый переход через Байкал, только там, 
нам кажется, человек познает себя».

На обратном пути в электричке познако-
милась с сотрудниками Центра развития 
образования Усольского района - директо-
ром Людмилой Кондратовой и методистом 
Еленой Кальней. О переходе им рассказала 
Елена Мякишева, преподаватель началь-
ных классов, учитель года, которая рабо-
тает в Усольском районе.

- Мы готовились и ждали перехода 
больше, чем 8 Марта, - признаются мои 
собеседницы.

- Почему? В чем прелесть?
- Каждое лето здесь отдыхаем, а зимой 

на этом берегу ни разу не были. И вообще 
души наши тянет на Байкал... Если идем по 
озеру и теряем силы, прикасаемся ко льду, 
заряжаемся - встали и пошли! Этот пере-
ход всех объединяет, все рады друг другу. 
Все едины.

Специальный репортаж

Участники ледового перехода

елена еЛШИНА

Денис РОЧеВ

Камера, 
Переход по Байкалу, сибирские мамонты, 

Вы, конечно, знаете, как выглядит эмблема Общероссийского Профсоюза 
образования. Зеленый росток на фоне раскрытой книги. Это символы, 
передающие задачи и принципы нашей общественной организации. 
О них я вспомнила, когда вместе с делегацией центрального аппарата 
профсоюза попала на масштабное событие в Иркутской области, кото-
рое состоялась по инициативе региональной, территориальных, а также 
первичных профсоюзных организаций и их социальных партнеров. 
Зеленые листочки в данном случае символизировали природу. Ведь 
гвоздь мартовской профсоюзной программы - ледовый переход на 
Байкалу, уникальное и уже традиционное событие. Книга - источник 
знаний, вот и участники семинара в Усольском районе под названием 
«Общероссийский Профсоюз образования представляет» учились новым 
навыкам, узнавали то, что поможет стать профессиональнее, а также 
лучше выполнять общественные обязанности. Раз у нас многосерийное 
повествование, начнем с самого начала. Включаем камеру - поехали!
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- Пойдете еще?
- Да! Гордимся, что прошли эти 14 кило-

метров. Это же испытание себя, тренировка 
духа.

Валентина Федосеева удивила: оказы-
вается, ледовый переход начинали с 80 
участников. А в этом году уже 650! Предсе-
датель Иркутской областной организации 
профсоюза призналась: «Больше всего меня 
радует, что это хорошая возможность в 
конце учебного года себя эмоционально 
высвободить, подзарядить от общения, от 
встречи с Байкалом, с природой».

Третья серия: Усольский район, 
поселок Средний, Белая школа

Учитель года Иркутской области-2016 
Елена Мякишева, которая сама отправилась 
в ледовый переход и пригласила коллег, 
работает в Белой школе, где 18 марта состо-
ялся обучающий семинар для профактива, 
педагогов и руководителей образователь-
ных организаций Усольского района.

Семинар для Елена Юрьевны - это 
«встреча с людьми: интересными, умными, 
возможность прокачать свои навыки: что 
я знаю? о чем не догадывался? чем поде-
люсь?».

В коридорах школы мне особенно инте-
ресны стенды, на которых представлена 
история Усольского района. Здесь очень 

старые села вокруг. В 1669 году отряд ени-
сейских казаков, двигаясь вверх по Ангаре, 
обнаружил соляной источник. Так воз-
никло село Усолье, а село Хайта еще раньше 
- в 1626 году. У села Мальта (ударение на 
последний слог) стоит памятник мамонтам, 
их кости местные жители находят, просто 
копая погреба.

Семинар в Белой школе готовила Усолье-
Сибирская районная организация Обще-
российского Профсоюза образования при 
поддержке региональной. Председатель 
Марина Юхневич вложила все силы в это 
событие. И, конечно, рядом социальные 
партнеры - Комитет по образованию Усоль-
ского района во главе с Ниной Татарнико-
вой.

Марина Николаевна очень волнуется 
и начинает с рассказа о себе - как, став 
профсоюзным лидером района, пришла 
в книжный магазин купить Трудовой ко-
декс, а продавец удивился, зачем ей такая 
книга, и задал сакраментальный вопрос: 
«Что, профсоюз еще существует?» Вся даль-
нейшая деятельность Марины Юхневич 
была посвящена тому, чтобы доказать: не 
просто существует, а работает активно и 
по-новому:

- Благодарю Ольгу Семеновну Селюгину, 
председателя Ангарской городской проф-
союзной организации, она подхватила меня 

под одно крыло. Спасибо Вален-
тине Геннадьевне Федосеевой, 
нашему региональному лидеру, 
которая взяла меня под другое 
крыло. Коллеги сказали: «Вперед 
и только вперед, мы рядом!» В 
2019 году, когда меня выбрали, в 
районе было всего 9 первичных 
профсоюзных организаций. Се-
годня их 16 и одна профгруппа. 
Я горжусь нашими председате-
лями первичек и руководителями 
образовательных учреждений, 
которые состоят в профсоюзе и 
помогают нам во всех делах.

Марина Николаевна рассказала 
о самых важных проектах рай-
онной организации. А затем по-
просила подняться со своих мест 
в зале профсоюзных лидеров 
различных территорий. И стало 
понятно, что профсоюз действи-
тельно есть!

Мастер-классы гостей - это как 
подарок для профсоюзных акти-
вистов, всех педагогов Усольского 
района. От Елены Елшиной уз-
нали, как стать ярким оратором 
и подготовиться к конкурсам про-
фессионального мастерства.

- Прежде чем участвовать в конкурсе, 
надо поставить цель, понять, чего вы хотите 
- уехать с Хрустальным пеликаном, устроить 
себе испытание или завести новые знаком-
ства? - говорит Елена Станиславовна.

И дальше дает тысячу и один полезный 
совет. Даже такой: если пересохло в горле 
во время выступления, не пытайся сипеть и 
говорить через силу, попей воды. Основные 
факторы успеха: узнай все и вся о конкурсе, 
запасись энергией - духовной, физической, 
эмоциональной, ментальной, заручись под-
держкой родных, близких, коллег, найди 
наставника, тренера в школе, методиче-
ском объединении, среди учителей года, 
избавься от сомнений, удиви себя, будь 
готов к неожиданностям.

- Побеждает яркая личность, а не про-
думанная технология «как стать первым», 
- подчеркивает Елена Станиславовна. И 
предостерегает: - Никогда не надевайте 
чужую одежду. 

Хороший пример - победитель «Учителя 
года России»-2015 Мария Ахапкина, кото-
рая на конкурсе искусно включала в свои 
выступления рэп. Она им увлекается давно, 
этот жанр полностью соответствует ее тем-
пераменту и актерским способностям. Но 
затем многие стали повторять эту «фишку» 

Марии. Чаще всего неудачно... Вывод: за-
имствовать можно, но сделай тот или иной 
прием своим.

Денис Рочев, призер «Учителя года Рос-
сии», победил ровно десять лет назад. Пе-
ред семинаром он встречался в Иркутске 
с педагогами, методистами, давал советы 
по подготовке к конкурсам профессио-
нального мастерства. А в Белой школе рас-
сказывал о молодежном педагогическом 
сообществе, которое, кстати, очень активно 
поддерживает Общероссийский Профсоюз 
образования. Он говорил о том, насколько 
важно создавать профессиональные сооб-
щества и какую пользу можно от них полу-
чить. Так, в Ленинградской области есть Ас-
социация педагогов, которую возглавляет 
Денис Рочев. Цели сообщества - выявление 
и поддержка талантливых учителей, тира-
жирование практик, представление опыта, 
развитие профессиональных компетенций. 
Все это, конечно, содействует повышению 
качества образования.

Сегодня в областной ассоциации 74 чело-
века, большая часть - учителя, есть также 
директора и их замы, педагоги учреждений 
профессионального и дополнительного 
образования, один воспитатель и даже 
руководитель муниципальной системы 
образования.

Что дает членство в ассоциации? Возмож-
ность выступать перед коллегами, давать 
открытые уроки с незнакомыми детьми. 
А значит, получать бесценный опыт. Уча-
ствовать в обсуждении актуальных проб-
лем образования на форумах, в том числе 
на профсоюзных площадках. Получать и 
давать профессиональные советы, а это 
лучший способ повысить квалификацию. 

Необычный формат деятельности - хор 
молодых учителей Ленинградской области. 
Причем он исполняет песни, созданные 
специально для этого коллектива, а фоно-
граммы записываются в настоящих профес-
сиональных студиях. Руководит обучением 
и создает песни замечательная оперная 
певица Наталья Рочева.

Ассоциации уже девять лет, в прошлом 
году случилось важное событие - сообще-
ство получило свидетельство от Минюста, 
организация была зарегистрирована офи-
циально.

Денис Игоревич рассказал о самых важ-
ных событиях за последнее время: встречи 
с воспитанниками областного лагеря 
«Маяк», посещение форумов по всей стране, 
например чемпионата молодых педагогов 
в Республике Алтай, встречи со студентами 
педколледжа и университета. А раз в году 
проходит большой Всероссийский фести-
валь «Под крылом пеликана».

Семинар завершился живым концертом 
народного вокально-инструментального 
ансамбля «Форсаж». И конечно, мы обме-
нялись контактами. Ведь это не последний 
переход и не последний семинар. Проф-
союзные события - качественное много-
серийное кино!

Оксана РОДИОНОВА

Специальный репортаж

Слово «профсоюз» на льду Байкала

Марина ЮХНеВИЧ

Валентина ФеДОСееВА

мотор, снято!
секреты конкурсного движения - чем не сюжет для блокбастера?
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Мудрость, проверенная не одной сот-
ней поколений, гласит: здоровье не 
купишь. Поэтому его нужно беречь, 
особенно в условиях стрессогенной 
профессиональной деятельности. 
Опрос даже небольшой группы педа-
гогов, проведенный перед началом 
межрегиональной научно-практиче-
ской конференции «Профессиональное 
здоровье педагога как ресурс развития 
современного образования», показал, 
что только 11% из них не испытывают 
стресса во время урока. А по результа-
там более масштабного анкетирования 
выяснилось, что порядка 75% специали-
стов в области образования уже через 
10 лет задумываются о смене профес-
сиональной деятельности.
Таким образом, конференция, про-
шедшая в рамках XIV Петербургского 
международного образовательного 
форума и организованная Информа-
ционно-методическим центром При-
морского района при активном участии 
районного Совета молодых педагогов, 
затронула действительно очень важную 
тему.

Местом встречи участников стала 
шко ла №55 Приморского района. При-
ветствуя собравшихся, директор учреж-
дения Евгения Андреева заметила, что 
школа - это прежде всего люди: дети, 
родители, команда педагогов. Сегодняш-
ний разговор - нужный и своевременный, 
потому что посвящен здоровью учителя, 
без которого школы не бывает.

То, что здоровье - величина объем-
ная, подчеркнул настоятель храма Свя-
той преподобномученицы Евгении на 
Парашютной улице, директор Центра 
духовной культуры и образования При-
морского округа Санкт-Петербургской 
епархии Андрей Ковальчук. В это понятие 
входят и духовная, и физическая состав-
ляющие. А если погружаться в глубину 
веков и слов, то станет понятно, что у 
«здоровья» - корень «дар», и об этом даре 
нужно заботиться. Андрей Ковальчук 
посоветовал не относиться к телу как к 
врагу души, ведь все тесно взаимосвя-
зано: небрежение к физическому здоро-
вью, негативные внешние воздействия 
на него приводят к заболеваниям духа, 
души.

Все должно быть в гармонии, в том 
числе в профессиональном бытии пе-
дагога, уверена директор Института 
управления образованием Санкт-
Петербургской академии постдиплом-
ного педагогического образования имени 
К.Д.Ушинского, профессор Ольга Даутова. 
А для ощущения в себе гармонии нужно 
иметь адекватную самооценку и обла-
дать целостной картиной мира. То есть 
быть личностно зрелым человеком. Но 
даже это не мешает педагогам задаваться 
вопросом: «Кто я на самом деле?» Этот во-
прос не случаен: учитель часто надевает 
маску, которая может прорастать в нем. 
Поэтому очень важно выйти на самоак-
туализацию, разобраться в себе, понять, 
что тебе ближе: идти по наработанным 
схемам и подстраиваться под нормы или 
искать выход за пределы непрерывного 
потока? Правда, по результатам прове-
денного учеными исследования выяс-
нилось, что, увы, самоактуализироваться 
желают лишь от 12 до 18% педагогов.

На конференции зашел разговор и о 
здоровой пище. К сожалению, по данным 
мини-опроса, только 37% учителей сле-
дят за своим питанием. Многие не нахо-
дят в течение дня времени пообедать. И, 
как пояснила младший научный сотруд-
ник, аспирант, врач-эндокринолог НМИЦ 
имени В.А.Алмазова Арина Михайлова, 
как следствие, люди часто... переедают. То 
есть приходят домой поздно и наедаются 

на ночь. А затем мучают себя диетами, 
превращая свою жизнь в ад. Питание 
должно быть сбалансированным, но и 
позволять себе «кусочек удовольствия» 
тоже рекомендуется. Как подчеркнула 
специалист, когда хочется, обязательно 
нужно порадовать себя каким-нибудь 
лакомством.

По мнению директора школы №25 
Калуги, абсолютного победителя кон-
курса «Директор года России»-2023, за-
местителя председателя Совета моло-
дых педагогов при ЦС Общероссийского 
Профсоюза образования Алексея Мокру-

шина, внутренний покой и позитивное 
эмоциональное состояние помогает со-
хранить внутренняя переустановка. На-
пример, если вместо «я должен» человек 
говорит себе «я выбираю». Вместо «я 
должен победить в конкурсе» - «я должен 
не проиграть». Это меняет отношение 
к ситуации, она перестает выглядеть 
драматичной. Даже если у тебя что-то 
не получилось, это повод понять, что это 
не твое, а если получилось, делись, тем 
более что состояние профессионального 
одиночества педагогу противопоказано.

Нужно заметить, что организаторы 
конференции после теоретической части 
предложили гостям серию мастер-клас-
сов, на которых можно было получить 
практические советы, рекомендации, 
пройти тестирование и т. д.

Например, мастер-класс, который про-
вели педагоги-психологи школы №657 
Приморского района Юлия Булавинова 
и Екатерина Новокрещенова, назывался 
«Гореть, но не выгорать». Специалисты 
ознакомили педагогов со стадиями про-
фессионального выгорания, которое на-
чинается с усталости и снижения уча-
стия в жизни школы и заканчивается 
разочарованием на грани отчаяния. По 
статистике, в 2023 году почти 50% рос-
сиян сталкивались с профессиональным 
выгоранием, и, что удручает, в основном 
это люди до 35 лет. Причины выгорания 
могут быть разными, в том числе атмо-
сфера в организации и личностные осо-
бенности. Участники мастер-класса, объ-
единившись в группы, тоже попытались 
определить, что может спровоцировать 
апатию и усталость от работы, а затем 
предложили свои решения проблемы. 
Кроме того, каждая группа озвучила спи-
сок ресурсов для восполнения энергии и 
снятия негативных эмоций. Любопытно, 
что в нем оказались и баня, и театр, и 
встречи с друзьями, но не педагогами, и 
покупки новых вещей, о которых давно 
мечтали.

Ведущие мастер-класса в свою очередь 
снабдили участников памяткой, где были 
прописаны принципы профилактики 
профвыгорания: благополучие специ-
алиста - важно, перерабатывать в ущерб 
себе - стыдно, между работой и личной 
жизнью должны быть границы, затраты 
и усилия должны быть вознаграждены, 
сотрудники имеют право влиять на ра-
бочие процессы, все имеют право полу-
чать поддержку и признание, развитие и 
обмен опытом вдохновляют и т. д.

В то же время в ходе мастер-класса все 
пришли к выводу, что профессиональное 
выгорание разово не вылечить, нужен си-
стемный подход. Однако если у человека 
уже нет желания оставаться в профессии, 
если он опустошен эмоционально, то луч-
шим решением будет сменить сферу дея-
тельности или взять длительный отпуск, 
чтобы понять, нужно ли возвращаться. И 
здесь важно руководствоваться только 
одним принципом: не навреди.

Наталья АЛЕКСЮТИНА
Фото автора

Санкт-Петербург

Акция

«PROгимнастика»: 
присоединяйтесь!
Общероссийский Профсоюз образования во 
Всемирный день здоровья, 7 ап ре ля, уже по 
традиции запустил акцию «PROгимнастика». 
ее цель - вовлечь работников образователь-
ных учреждений в ежедневные занятия 
производственной гимнастикой на рабочих 
местах.

Акция продлится в течение месяца. Приме-
рами лучших практик проведения производ-
ственной гимнастики могут служить видеомате-
риалы победителей акций прошлых лет, которые 
опубликованы на YouTube-канале профсоюза 
(плейлист «Подзарядка для всех!»).

Зачем мы проводим акцию? Физическая ак-
тивность в течение рабочего дня помогает под-
держать высокий уровень работоспособности 
организма, снять эмоциональное напряжение и 
улучшить самочувствие, стимулировать обмен 
веществ, уменьшить скованность в затекших, 
напряженных и малоактивных мышцах, под-
держать подвижность позвоночника и суставов, 
повысить иммунитет и стрессоустойчивость.

Это работает! Не сомневайтесь и присоеди-
няйтесь!

ВНИМАНИЕ!
Акция проходит с элементами конкурса. Не 

забывайте публиковать видеоотчеты и посты о 
проведенных занятиях на своих информацион-
ных ресурсах с хештегами #PROГИМНАСТИКА и 
#ESEUR. Победителей ждут дипломы, вымпелы 
и памятные подарки, а также приглашение при-
нять участие во всероссийских мероприятиях 
проекта «Профсоюз - территория здоровья».

Для участия в конкурсе необходимо до 8 мая 
2024 года заполнить анкету участника (https://
forms.yandex.ru/cloud/660fb03184227c676
a634daf), разместив в ней ссылку на просмотр 
видеоролика с производственной гимнасти-
кой, опубликованного вами в соцсетях, а также 
ссылку на его скачивание.

Имена победителей будут объявлены не позд-
нее 8 июня 2024 года.

Требования к видеороликам и критерии 
их оценки:

1. Видеоролик может быть снят (создан) лю-
быми доступными средствами (фотографии и 
рисунки не допускаются).

2. Минимальное разрешение видеоролика - 
480x360 для 4:3, 480x272 для 16:9, не ниже 240 
px (пикселей). Ориентация - горизонтальная.

3. Продолжительность записи не более 180 
секунд.

4. Окончательный вариант смонтированного 
видеоролика сохраняется в формате МP4.

5. При монтаже по возможности следует ис-
пользовать логотип движения «Профсоюз - тер-
ритория здоровья».

6. В начале ролика необходимо указать регион 
(город, район), наименование образовательной 
организации и ФИО автора (авторов) видеоро-
лика.

7. Использование специальных программ и ин-
струментов при съемке и монтаже видеоролика 
остается на усмотрение участника конкурса.

8. Критерии оценки акции: количество вовле-
ченных педагогических работников (процент от 
общего числа членов профсоюзной организа-
ции), ее продолжительность и системность (ко-
личество отснятых роликов и посты с хештегами 
к видео с целью привлечения внимания к ним в 
социальных сетях).

9. Критерии оценки видеоролика:
- содержание комплекса упражнений, его 

структура и соответствие целям и задачам про-
изводственной гимнастики, а также уровню 
физической подготовки занимающихся;

- исполнительское мастерство проводящих 
гимнастику, наглядность представления каж-
дого упражнения, законченность сюжета;

- возможность применения представленного 
комплекса в образовательных организациях;

- эстетика, оригинальность, новизна идеи, 
творческий подход к реализации комплекса;

- техническая реализация: качество съемки, 
записи и монтажа представленных материалов.

Контактное лицо по вопросам проведения 
акции-конкурса: советник председателя проф-
союза по физической культуре и спорту Олег 
Игоревич Меркулов, телефон +7 (903) 118-
50-19.

Профсоюз - территория здоровья

На мастер-классах о профилактике профвыгорания

Психологи советуют...

В поисках гармонии
На работе нужно гореть, но не выгорать
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В Саратове завершился областной смотр 
самодеятельного творчества работников 
образования. Районные и зональные 
этапы смотра проходили в Год педагога 
и наставника, охватив более двух тысяч 
участников. Самые талантливые ис-
полнители в Год семьи выступили на за-
ключительном гала-концерте. Праздник, 
организованный Саратовской областной 
организацией Профсоюза образования 
при поддержке профильного министер-
ства, состоялся в актовом зале универси-
тета имени Н.Г.Чернышевского.

Ветераны в первом ряду
Программу вечера открыло яркое вы-

ступление барабанщиц Губернаторского 
колледжа из города Балаково.

Какие разные зрители собрались в зале! 
Со всех уголков области съехались ветераны, 
студенты и заслуженные педагоги, проф-
лидеры и административные работники 
образовательных учреждений. Не просто 
поболеть за своих, но набраться положитель-
ных эмоций, увидеться с давними друзьями!

С теплым приветственным словом к 
участникам вечера обратился председа-
тель Комитета по образованию и культуре 
областной Думы Александр Блатман. По-
здравления зампредседателя правитель-
ства области - министра образования Миха-
ила Орлова передал начальник Управления 
правовой и кадровой работы министерства 
Антон Чешуев.

В первом ряду задолго до начала кон-
церта обменивались новостями ветераны 
педагогического труда. Почетные работ-
ники общего образования РФ - педагог из 
поколения детей войны Тамара Петелина, 
пять лет возглавлявшая Саратовский гор-
ком профсоюза, много лет проработавшие 
председателями районных профорганиза-
ций Любовь Дубовая из Пугачева и Анто-
нина Ломакина из Питерки - благодарили 
коллег-артистов за патриотизм, за стихи 
и песни об одной из самых гуманных про-
фессий. Их эмоции - до слез, ведь номера так 
перекликались с прозой жизни. Они всегда 
учили любить Родину, которой посвятил 
песню музыкальный руководитель Озин-
ского техникума строительных технологий 
и сервиса Акбулат Утеуев. Учитель школы 
№1 города Пугачева Наталия Волобоева чи-
тала стихотворение под названием «Земные 
ангелы - учителя», где педагогов называют 
«нашей совестью», «нашим мостиком в 
будущее». Стихи о «нелюбимом ученике», 
которого в трудную минуту поддержал 
педагог, исполнила Татьяна Ращупкина из 
поселка Знаменский Ивантеевского района.

«Иней на деревьях»
Почетными гостями на концерте были 

представители педагогической династии 
школы села Поповка Гагаринского рай-
она Саратова, которая насчитывает пять 
поколений. У них необычная славянская 
фамилия - Кухта, что означает «крупный 
мохнатый иней на деревьях». Красиво!

Зал аплодисментами приветствовал Веру 
Михайловну, ветерана педагогического 
труда, почетного работника образования 
РФ, награжденную знаком губернатора «За 
любовь к родной земле». Ее супруг Василий 
Кухта, придя в профессию по стопам отца, 

32 года из 53 прожитых лет отдал сельской 
школе, два последних десятилетия был 
директором. В тяжелые 90-е годы Василий 
Васильевич смог собрать крепкий коллек-
тив, умело решал хозяйственные вопросы, 
был удостоен звания «Заслуженный учи-
тель РФ». Вера Михайловна, получившая 
два образования, во всем ему помогала. 
Она и заступила на должность директора 
после супруга. 23 года руководила коллек-
тивом, ее педагогический стаж - 50 лет! В 
декабре прошлого года Вера Михайловна 
вышла на пенсию, а через месяц не выдер-
жала, вернулась, стала завучем, преподает 

в старших классах химию 
и физкультуру. У нее два 
взрослых сына, старший, 
Алексей, продолжил пе-
дагогическую династию, 
работает в родной школе 
учителем математики, 
младший, Михаил, стал 
военным. На посту дирек-
тора Веру Михайловну 
сменила сноха, Наталья 
Александровна Кухта. 
Внук Дмитрий - студент 
4-го курса СГУ, в будущем 
тоже учитель.

Председатель област-
ной организации Проф-
союза образования Ни-
колай Тимофеев поблаго-
дарил семью педагогов 
за трудовые достижения, 
любовь к детям. Воспи-
татель детского сада по-
селка Новопушкинское 
Энгельсского района 
Екатерина Леонтьева 
исполнила для них а ка-
пелла народную песню 
«Жаворонок».

Многодетная семья 
и педагогический класс

Всего в программе концерта было 22 но-
мера, каждый по-своему уникален, посвя-
щен конкретным слушателям и всем вместе. 
Учитель средней школы села Долина Федо-
ровского района Геннадий Галкин задорно 
играл на саратовской гармони, педагог из 
поселка Садовый Татищевского района 
Юрий Каляпин удивил исполнением на вар-
гане. Учитель музыки из Красноармейска 
Валерий Чугаев вдохновенно пел о любви.

Специальное приглашение на вечер полу-
чила многодетная семья Чернышевых из 
Энгельсского района. Иван Александрович 
- преподаватель ОБЖ школы №30 имени Ге-
роя Советского Союза П.М.Коваленко. Елена 
Николаевна - учитель начальных классов. 
Супруги воспитывают 14 (!) детей: 6 своих 
и 8 приемных. Для них спели дуэтом Алена 
и Алексей Зобковы, педагоги из рабочего 
поселка Базарный Карабулак.

Из Энгельсского района на праздник 
также приехали ребята из педагогического 
класса школы №1 вместе со своим классным 
руководителем Мариной Корниенковой. 
Они десятиклассники, обучение с уклоном 
проходят первый год, но уже отличились, их 
ролик о себе был отмечен среди лучших на 
конкурсе Саратовского областного инсти-
тута развития образования. Будущим педа-
гогам посвятила песню учитель гимназии 
№5 Саратова Татьяна Дружинец. А еще из 
Энгельса прибыла целая группа ветеранов 
педагогического труда школы №30 во главе 
с председателем первичной ветеранской 
профорганизации Ольгой Козловой. Поже-
лали выбравшим учительскую профессию 
ученикам быть творческими в школе и в 
свободное время.

Еще одним особым гостем стала Мария 
Анатольевна Матюшкина из Екатеринов-
ского района, супруга директора школы 
села Вязовка, который добровольно второй 
год участвует в специальной военной опе-
рации. В семье трое детей. Старшая дочь 
минувшим летом поступила в колледж. 
Для этой семьи тоже была исполнена песня.

Школьная жизнь - не только уроки, она 
наполнена яркими событиями, интерес-
ными проектами, которые помогают про-
явить таланты педагогам, вовлекающим в 
творчество своих учеников. Об этом гово-
рили и пели вышедшие на сцену участники 
концерта.

Тамара ТИШКОВА
Саратовская область

Творчество

Многодетная семья ЧеРНЫШеВЫХ из Энгельса

Педагогический класс энгельсской школы №1

Вера КУХТА с председателем 
профорганизации Гагаринского района 
Саратова Андреем ВОСТРИКОВЫМ

Фейерверк талантов
Школьная жизнь - не только уроки
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